

REPUBLICA DE CHILE
MINISTERIO SECRETARIA GENERAL DE GOBIERNO
N.º 92 / 8872
A: 2 3 ABR 92
P.A.S. R.D.A. F.R.M.
C.B.E. M.L.F. M.S.
M.T.O. E.D.E.C. A.R.A.
M.Z.C.

ARCHIVO

MEMORANDUM N.º 196/92

DE : Eugenio Tironi Barrios.
Director Secretaría de Comunicación y Cultura.

A : Patricio Aylwin Azócar
Presidente de la República de Chile.

MAT : Carta de la Asociación Nacional de la Prensa.

FECHA : SANTIAGO, 21 de Abril de 1992.

Adjunto carta que me hiciera entrega la Directiva de la Asociación Nacional de la Prensa para ser entregada a V.E.

Quisiera una oportunidad para conversar sobre esta materia.

Lo saluda atentamente.



EUGENIO TIRONI BARRIOS
Director
Secretaría de Comunicación y Cultura



ETB/luv.



Santiago, 20 de Abril de 1992.

Excmo. señor
Presidente de la República
Don Patricio Aylwin A.,
Presente

Excelentísimo señor:

La Asociación Nacional de la Prensa ha reconocido públicamente y con profunda satisfacción los pasos positivos que su Gobierno ha dado en favor de la libertad informativa, agradeciendo la iniciativa que en ello cabe a V.E. Ahora bien, la tarea de perfeccionar el ejercicio de esa libertad es algo permanente, en especial frente a los actuales desafíos del terrorismo y la delincuencia, y a las exigencias de la nueva democracia. Es nuestro deber prevenir y, en la medida de nuestras posibilidades, solucionar esos inconvenientes y sacar buen provecho del mejoramiento que ha habido en las condiciones generales de la información.

Así nos interesa aumentar los contactos entre la prensa y el Poder Ejecutivo. Ellos son excelentes, en su calidad y frecuencia con los principales colaboradores de V.E., como el Ministro Secretario General de Gobierno y el Director de Comunicaciones en esa secretaría de Estado, pero echamos de menos una relación semejante con el Presidente de la República. Esta nos parece indispensable para evitar malos entendidos que han ocurrido muchas veces en otros gobiernos.

Entre los hechos que más nos preocupan están también aquellos que deterioran la credibilidad de la prensa -verdadero soporte de la democracia- sea que provengan de errores o faltas cometidos por los mismos diarios o revistas, o de los ataques de algún sector de la comunidad. Para corregir las deficiencias internas, la Asociación ha concurrido a establecer el Consejo de Etica de los Medios de Comunicación, integrado por personalidades independientes (doña María José Lecaros, Directora de la Escuela de Periodismo de la Universidad Católica, y los juristas señores José Luis Cea, Arturo Fontaine, Luis Ortiz y Gonzalo Vial, con don Miguel González como fiscal). El Consejo es-

/..



tudia las infracciones que se le denuncian o que investiga de oficio y, si procede, representa a los medios las irregularidades que compruebe, disponiendo en su caso la publicación de lo resuelto. Así, ha conocido y fallado ya diversas denuncias.

Pero es mucho más difícil lograr que se comprenda cabalmente el papel de la prensa y las exigencias que condicionan su trabajo. Esta incompreensión se ha manifestado, con especial influencia en la opinión pública, en las quejas que a lo largo de mucho tiempo han expresado representantes de diversos poderes públicos, así como en referencias hechas en términos livianos por algunas autoridades, que engloban a la prensa en forma genérica.

Es deber de los medios ser acuciosos en la confirmación de sus noticias, si bien la premura del proceso informativo puede llevar a errores. La propia normativa legal contempla esa circunstancia al eximir de responsabilidad penal a los medios que rectifiquen oportunamente una información falsa. Por su parte, los medios tienen derecho a que no se les formulen cargos infundados y, menos aun, se generalicen interpretaciones que sólo consiguen un desprestigio que afecta a toda la prensa. La democracia necesita un sistema informativo libre, pero también respetable y respetado.

Un caso reciente y lamentable es el que ha ocurrido con la revista "Qué Pasa", especialmente difícil de plantear por ser su director Presidente de la Asociación Nacional de la Prensa, pero que ha merecido un extenso análisis del Directorio de la institución. Aunque no dudamos de su afirmación en el sentido de no haber pretendido ofender a aquella publicación, V.E. le ha hecho graves imputaciones que, atacan directamente la credibilidad del medio y hieren su dignidad profesional. La revista ha dado a conocer las razones que la respaldan, indicando los errores de la información que V.E. ha asumido como verdadera, pero ellas, hasta ahora, no han sido acogidas por el Ministro Secretario General de Gobierno. Estamos ciertos de que el asunto merece revisión y que el sentido de justicia de V.E. reconocerá que lo realmente importante es la sana intención informativa de "Qué Pasa".

/..



Así como, a nuestro juicio, una conversación lo convencería de lo que afirmamos, creemos -como señalábamos al comenzar- que habría gran conveniencia pública en que se estableciera un mecanismo de contacto personal y frecuente de los directores de diarios y revistas con V.E. Ese diálogo, que tiene un alcance distinto de las conferencias de prensa y del trabajo habitual de los reporteros de Moneda, facilitaría tanto la comprensión de los propósitos de su Gobierno como el auténtico sentir de los medios informativos.

En la confianza de contar con una buena acogida para estas inquietudes, saludan respetuosamente a V.Excia.

Roberto Fuenzalida González
Segundo Vicepresidente

Jorge Babarovic Novakovic
Primer Vicepresidente

Jaime Martínez Williams
Secretario Ejecutivo